Mme Sylvie Bertaux Rue Sonlaville, 18 6750 MUSSY LA VILLE Belgique Mussy-la-Ville, le 5 octobre 2020

Préfecture de la Meuse Attn : Madame Françoise BUFFET Commissaire d'Enquête

Concerne: avis Pierre Maubeuge

Madame la Commissaire d'Enquête,

Je vous écris ce courrier pour vous faire part de ma grande inquiétude face à l'apparition d'un nouveau projet de type industriel, en relation avec les énergies non renouvelables, dans la région de Commercy, décrit dans l'avis Pierre Maubeuge.

Une région attachante et un patrimoine naturel rare à préserver :

Je suis de nationalité française, née à Verdun et ai grandi à Commercy. Mes parents vivent toujours à Euville, de même qu'une tante côté paternel, mon frère habite à Lisle-en-Rigault. Bien que résidant en Belgique, je suis fidèle à ma région et retourne régulièrement en visite dans ma famille. Le village où je réside est à 6 km de la frontière française et le nord de la Meuse est à un jet de pierre de chez moi. La Meuse est un département géographiquement tout en longueur et on pourrait trouver que Commercy et, par exemple, Avioth, n'ont pas de point commun et n'auraient pas la même valeur environnementale. Mais il y a une unité de paysage et de biodiversité indéniables. En effet, Commercy et sa forêt domaniale se trouvent au sein du Parc Naturel Régional de Lorraine qui se prolonge jusqu'à quelques kilomètres de Montmédy, non loin d'Avioth. J'ai quitté mon département d'origine dans les années 80, à une époque où la Meuse était un désert économique et rural. Mais depuis quelques années, les Meusiens ont montré, du Nord au Sud du département, qu'ils voulaient continuer à vivre dans leur département en développant fortement le tourisme, en relocalisant des entreprises. Des jeunes s'installent à nouveau dans les villages et y développent une vie sociale dynamique. Ils s'installent en Meuse parce qu'il y fait bon vivre et que l'environnement y est accueillant pour les familles.

Une région peu peuplée régulièrement agressée par des projets industriels :

Les agressions qui visent à transformer le paysage, impliquées par ce projet de concession d'exploitation d'hydrocarbures (il faudra creuser des tranchées dans les champs et les bois pour faire passer les gazoducs, exproprier des agriculteurs etc...) n'apporteront aucun avantage à la population locale, sinon un stress inutile et à long terme une nette détérioration de son environnement. En effet, une fois les puits et les gazoducs installés, l'impact économique local sera négligeable à long terme car les personnels spécialisés embauchés pour ces chantiers retourneront dans leur région d'origine. En effet la Meuse et a fortiori la région de Commercy n'est pas connue pour sa grande densité d'ingénieurs et de techniciens et il faudra forcément importer la main d'œuvre d'autre régions. Par ailleurs, les dégâts environnementaux prévisibles sont sans commune mesure avec l'éventuel impact économique ponctuel.

Le caractère agressif de ce projet s'apparente au projet de site d'enfouissement de déchets nucléaires à Bure. Cette région où j'ai grandi semble souvent faire l'objet de ce genre de projet invasif et destructeur pour son patrimoine naturel, une richesse qui devient de plus en plus rare au $21^{\rm ème}$ siècle. En effet, récemment, je me suis aussi inquiétée de l'implantation d'éoliennes entre Avioth et Sommethonne, un petit coin du Nord de la Meuse encore préservé et où l'on peut observer une vie rurale dans un cadre naturel réel, à préserver de toute urgence dans le contexte actuel de mise en danger de la biodiversité. Ce projet qui aurait détruit ce paysage, a fort heureusement recueilli une majorité d'avis négatifs dans la population et a été abandonné.

L'industrie et des motivations économiques désuètes au 21è siècle (la croissance éternelle est impossible), semblent s'acharner sur cette région à faible densité de population. Mais ce n'est pas parce qu'une région est peu peuplée qu'elle n'a pas de valeur environnementale et que ses habitants sont une quantité négligeable. Les avertissements depuis quelques décennies, posés par les défenseurs de l'environnement ou par le changement climatique lui-même, devraient à eux seuls empêcher que ce genre d'idée soit conçue. Monsieur le Président de la République a lui-même rappelé récemment les enjeux de la lutte contre les causes du changement climatique. Par conséquent, alors qu'on nous parle d'énergies renouvelables et d'économies d'énergies, de changement de paradigme ou encore d'économie circulaire, l'implantation de puits d'extraction de gaz dans une région comme celle de Commercy est une aberration.

Ce projet d'exploitation d'hydrocarbures impactera négativement les villages de COUSANCES LES TRICONVILLES, CHONVILLE-MALAUMONT, SAINT-AUBIN/AIRE, VADONVILLE, GRIMAUCOURT-PRES-SAMPIGNY, LEROUVILLE, SAULVAUX, MENIL-LA-HORGNE, ERNEVILLE-AUX-BOIS, LANEUVILLE-AUX-RUPT

Pour toutes ces raisons, Madame la Commissaire d'enquête, je vous demande sincèrement et instamment, de décourager ce projet d'exploitation d'hydrocarbure et à l'inverse, encourager l'éducation de la population à l'utilisation d'énergies renouvelables et rechercher les moyens de lui rendre accessible financièrement l'installation de panneaux photovoltaïques, la rénovation des habitations pour une meilleure performance énergétique, le développement des circuits courts pour l'alimentation, le tourisme durable, l'amélioration des transports en commun etc....

J'espère que vous recevrez de nombreux courriers de citoyens inquiets comme moi et que le projet de concession d'exploitation d'hydrocarbures sera rejeté et oublié.

Je vous prie d'agréer, Madame, l'expression de mon plus grand respect.

Sylvie Bertaux Épouse Anciaux

C/Browns